

## **Justicia intercultural. Derecho a la libre determinación**

El derecho a la libre determinación de los pueblos indígenas es un pilar fundamental en la construcción de un México que reconoce y respeta la diversidad cultural. Los precedentes judiciales de la Suprema Corte de Justicia de la Nación han sido clave para definir y delimitar la autonomía de los pueblos indígenas, el uso de sus tierras y recursos, así como la preservación de sus costumbres y formas de gobierno.

Este cuaderno de jurisprudencia reúne los criterios de creación judicial de la SCJN referentes a la libre determinación. Los fallos están clasificados en cinco escenarios constitucionales de litigio: 1) contenido y alcance del derecho a la libre determinación, 2) protección de los derechos humanos como límite a la libre determinación, 3) derecho a la autonomía indígena, 4) derecho a la propiedad de la tierra y 5) fuero indígena.

Desde el Centro de Estudios Constitucionales esperamos que este cuaderno acerque al lector los criterios más relevantes sobre la libre determinación en materia de justicia intercultural. Este compendio es una herramienta útil tanto para profesionales del derecho como para cualquier persona interesada en comprender cómo la libre determinación se articula dentro del marco constitucional mexicano.